

PREFERENSI PELAKSANAAN PERNIKAHAN
(Studi Kasus: 6 Pasangan Muda di Jakarta)



Radika Burhan Danindra

1405617083

Skripsi ini ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI

FAKULTAS ILMU SOSIAL

UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA

2024

ABSTRAK

Radika Burhan Danindra. Preferensi Pelaksanaan Pernikahan (Studi Kasus: 6 Pasangan Muda di Jakarta). Skripsi. Jakarta : Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2024.

Secara umum, penelitian ini memiliki tujuan utama memberikan deskripsi mengenai faktor yang mempengaruhi pasangan muda dalam menentukan pelaksanaan pernikahan dan memberikan penjelasan mengenai preferensi pasangan muda dalam pemilihan pelaksanaan pernikahan dianalisis dengan teori pilihan rasional.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode deskriptif. Data penelitian pun diperoleh melalui observasi, wawancara dan dokumentasi. Subjek penelitian ini yaitu 6 pasangan muda di Jakarta. Lokasi penelitian ini dilakukan di Jakarta. Dalam pengumpulan data, penulis menggunakan data primer dan sekunder. Data primer diperoleh melalui observasi dan wawancara. Sementara data sekunder diperoleh melalui studi literatur dan pustaka maupun internet yang berkaitan dengan penelitian ini.

Berdasarkan hasil temuan yang diperoleh, pelaksanaan pernikahan identik dengan hal perayaan dan sebuah pesta. Dimana perayaan tersebut dijadikan ajang kontetasi sebagai tanda pencapaian individu dalam kehidupannya karena perayaan pernikahan berhubungan dengan status sosial. Namun, menikah di KUA termasuk kedalam pilihan pelaksanaan pernikahan. Hal ini adalah bukti dari terjadinya proses globalisasi yang membuat berkembangnya pemikiran modern pada setiap individu. Stigma menikah di KUA bukan lagi hanya tentang kelas menengah kebawah saja. Namun, seluruh kalangan masyarakat sudah mempertimbangkan bahwa menikah di KUA dapat menjadi pilihan pelaksanaan pernikahan. Terdapat beberapa pertimbangan dasar di bagian sosial budaya dan juga ekonomi yang mempengaruhi hal tersebut. Maka dari fenomena tersebut, peneliti akan menganalisis hal tersebut menggunakan Teori Pilihan Rasional, James S. Coleman.

Kata kunci : Pernikahan, Menikah di KUA, Acara Pernikahan, Ritual Pernikahan, Pilihan Rasional.

ABSTRACT

Radika Burhan Danindra. *Marriage Implementation Preferences (Case Study: 6 Young Couples in Jakarta). Thesis. Jakarta: Sociology Education Study Program, Faculty of Social Sciences, State University of Jakarta, 2024.*

In general, this study has the main objective of providing a description of the factors that influence young couples in determining the implementation of marriage and providing an explanation of the preferences of young couples in choosing the implementation of marriage analyzed by rational choice theory.

This research uses a qualitative approach with descriptive methods. The research data was obtained through observation, interviews and documentation. The subjects of this research are 6 young couples in Jakarta. The location of this research was conducted in Jakarta. In collecting data, the author used primary and secondary data. Primary data was obtained through observation and interviews. Meanwhile, secondary data was obtained through literature and internet studies related to this research.

Based on the findings obtained, the implementation of marriage is synonymous with celebration and a party. Where the celebration is used as a contestation event as a sign of individual achievement in life because wedding celebrations are related to social status. However, getting married at the KUA is included in the choice of marriage implementation. This is evidence of the globalization process that makes the development of modern thinking in each individual. The stigma of getting married at the KUA is no longer just about the lower middle class. However, all circles of society have considered that getting married at the KUA can be an option for implementing marriage. There are several basic considerations in the socio-cultural and economic sections that influence this. So from this phenomenon, researchers will analyze this using Rational Choice Theory, James S. Coleman.

Keywords: *Marriage, Getting Married at the KUA, Wedding Event, Wedding Ritual, Rational Choice.*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab / Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta



No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Devi Septiandini, M.Pd.</u> NIP. 199009192023212052 Ketua Sidang		25 Juli 2024
2.	<u>Suyuti, M.Pd.</u> NIP. 198401162019031005 Sekretaris Sidang		24 Juli 2024
3.	<u>Abdi Rahmat, M.Si.</u> NIP. 1973021820060410001 Penguji Ahli		24 Juli 2024
4.	<u>Meila Riskia Fitri, MA.</u> NIP: 198905102019032025 Dosen Pembimbing I		24 Juli 2024
5.	<u>Mayang Puti Seruni, M.Si</u> NIP. 19870831202012200 Dosen Pembimbing II		24 Juli 2024

Tanggal Lulus: 15 Juli 2024

HALAMAN PERNYATAAN ORSINILITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Radika Burhan Danindra

Nomor Registrasi : 1405617083

Menyatakan bahwa skripsi berjudul “Preferensi Pelaksanaan Pernikahan (Studi Kasus: 6 Pasangan Muda di Jakarta), ini sepenuhnya adalah karya sendiri. Tidak ada bagian di dalamnya yang merupakan plagiat dari karya orang lain dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di masyarakat.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini., atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Jakarta, 20 Juni 2024

Tanda Tangan



Radika Burhan Danindra

1405617083



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Radika Burhan Danindra
NIM : 1405617083
Fakultas/Prodi : Ilmu Sosial/Pendidikan Sosiologi
Alamat email : danindradika@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Preferensi Pelaksanaan Pernikahan (Studi Kasus: 6 Pasangan Muda di Jakarta)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 26 Juli 2024

Penulis

(Radika Burhan Danindra)

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

“Ini tentang perjalanan hidup, bukan selalu tentang hasilnya tapi fokus pada prosesnya.”

“Apabila sesuatu yang kau senangi tidak terjadi, maka senangilah apa yang terjadi.” –

Ali bin Abi Thalib –

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

Kedua orang tua saya, Alm. Ibu, Ayah disana dan adik saya terkasih. Terimakasih banyak karena kalian menjadi alasan terkuat saya menyelesaikan mimpi kalian ini. Terimakasih banyak karena semua hal yang kalian usahakan untuk saya bisa menempuh pendidikan yang terbaik. Teruntuk Alm. Ibu saya, mohon maaf yang sebesar-besarnya karena menyelesaikan tanggung jawab ini dalam waktu yang lama. Maaf karena ibu tidak sempat menyaksikan saya mampu menyelesaikan ini. Semoga saya akan tetap bisa menjadi anak kebanggaan ibu. Teruntuk ayah saya dimanapun ayah berada, saya berhasil membuktikan bahwa saya mampu menyelesaikan ini dengan mengerahkan semua usaha terbaik saya. Semoga ayah akan bangga terhadap pencapaian saya ini. Teruntuk adik saya, terimakasih banyak untuk pengertian dan dukungannya. Terimakasih karena telah menjadi alasan terkuat saya untuk tetap bertahan sampai saat ini. Terimakasih karena sudah menjadi adik yang baik, sehingga saya dapat fokus menyelesaikan skripsi ini. Skripsi ini nyata saya persembahkan untuk kalian yang terkasih.

KATA PENGANTAR

Segala puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT, Tuhan semesta alam, Tuhan Yang Maha Esa, Tuhan Yang Maha Pengasih Lagi Maha Penyayang atas ridho dan rahmat-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Preferensi Pelaksanaan Pernikahan (Studi Kasus: 6 Pasangan Muda di Jakarta)”. Adapun maksud dan tujuan penulisan skripsi ini adalah untuk memenuhi syarat-syarat guna memperoleh gelar sarjana strata I pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta.

Dalam penulisan skripsi ini penulis banyak mendapat bantuan dari berbagai pihak sejak persiapan hingga tersusunnya skripsi ini. Oleh karena itu, pada kesempatan ini dengan kerendahan hati penulis menghaturkan banyak terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu memberikan dorongan baik moral maupun spiritual terutama kepada:

1. Bapak Firdaus Wajdi, M.A., Ph.D, selaku dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta;
2. Bapak Ubedilah Badrun, S.Pd., M.Si., selaku koordinator Program Studi Pendidikan Sosiologi
3. Ibu Meila Riskia Fitri, M.A. selaku Dosen Pembimbing I yang telah membimbing dari tahapan awal skripsi yaitu Reading Course hingga penulisan skripsi, memberikan sumber penelitian yang relevan dan memberikan masukan yang membangun guna terselesaikannya skripsi ini dengan baik. Terimakasih banyak karena telah dengan sabar dan konsisten membimbing penulis hingga akhir.
4. Ibu Mayang Puti Seruni, M.Si selaku Dosen Pembimbing II yang telah membimbing dari tahapan setelah seminar proposal hingga tahap akhir skripsi penulis dan memberikan masukan-masukan yang berarti guna melengkapi dan terselesaikannya skripsi ini dengan baik.

5. Ibu Devi Septiandini, M.Pd. selaku Ketua Sidang dan Bapak Suyuti, M.Pd. selaku Sekretaris Sidang yang telah memberikan bimbingan dan masukan untuk menyelesaikan skripsi ini.
6. Ibu Ike Arriany, S.E., M.Pd., selaku dosen Koordinator Studi Akhir, yang telah memberikan dukungan dan tenaganya untuk membantu saya dan teman-teman dalam proses penyelesaian skripsi.
7. Bapak dan Ibu Dosen Program Studi Sosiologi dan Pendidikan Sosiologi, Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta yang telah memberikan bekal ilmu pengetahuan kepada penulis selama masa studi.
8. Mba Yusliana, selaku staff prodi Pendidikan Sosiologi, yang telah banyak membantu dalam urusan administrasi tentang perkuliahan maupun pemberkasan saat proses penyelesaian skripsi.
9. Enam pasangan, pihak vendor dan juga pihak KUA yang tidak bisa saya sebutkan nama lengkapnya namun sudah bersedia menjadi narasumber penulis. Terima kasih telah memberikan waktu untuk melakukan sesi wawancara bersama penulis.
10. Apenungsy Nabunome, Grace Nathania, Tiara Ristanti, Christin Magdalena, Dinda Ramasari, Gita Adventi, yang telah menemani proses penulis selama masa perkuliahan sejak semester awal. Terimakasih karena bersedia menjadi rekan terdekat penulis dan membantu dalam banyak hal.
11. Meily Sukma, Annisa Nusya'bani, Ahmad Qori, Hamdan Fadhillah, Rachmat Suryadiansyah, dan teman-teman seperjuangan Pendidikan Sosiologi 2017 lainnya yang menuntaskan skripsi di semester akhir ini, yang bersedia membantu penulis dan bersama dengan penulis untuk berusaha semaksimal mungkin untuk menyelesaikan kewajiban di tengah masing-masing kesulitan yang dihadapi.
12. Naufal R. Putri, Ratna Kurnia, Fajri Hamdhani, dan Muqsith Abdul Hakim, yang telah memberikan banyak motivasi dan keyakinan untuk penulis untuk menyelesaikan skripsi ini.
13. Khansa Latifatul Akhfa dan Sazia Fernanda yang telah membimbing, menemani dan mendoakan penulis.

14. Oscha Bagas, Akmal Hidayat, Panggih Apriandhaka, Azhar Ramadhan, Adli Ghazy, Eka Deavani, Ningrum Krisyani, Rossy Ulvia, Nirmala Pujiastuti, Rizki Purnami, Dhea Nurrafa dan seluruh angkatan 19 SIGMATV UNJ yang telah menemani dan membantu penulis semasa perkuliahan hingga saat ini.
15. Rahmawati Kusuma, Sekar Ayustika, Cahyo Sulisty Jati dan seluruh Keluarga Besar SIGMATV UNJ yang telah membantu penulis semasa perkuliahan berlangsung hingga saat ini.
16. Rachel Marcellyna, Haryanto Zaenal Putra, dan Adhi Pramana Putra yang telah mendukung dan membantu penulis dalam proses penyelesaian skripsi.
17. Teman-teman Pendidikan Sosiologi A 2017 yang telah berjuang bersama sejak awal pertemuan dan saling memberikan dukungan dan motivasi selama masa perkuliahan berlangsung. Semoga kalian selalu bahagia dan tetap fokus untuk terus mengejar mimpi masing-masing.

Jakarta, 20 Juni 2024

Tanda Tangan



Radika Burhan Danindra

1405617083

DAFTAR ISI

ABSTRAK.....	ii
ABSTRACT.....	iii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI.....	iv
HALAMAN PERNYATAAN ORSINILITAS.....	v
MOTTO DAN PERSEMBAHAN.....	vi
KATA PENGANTAR.....	vii
DAFTAR ISI.....	x
DAFTAR TABEL.....	xiii
DAFTAR SKEMA.....	xiv
DAFTAR GAMBAR.....	xv
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang Masalah.....	1
1.2 Permasalahan Penelitian.....	12
1.3 Tujuan Penelitian.....	12
1.4 Manfaat penelitian.....	13
1.5 Tinjauan Pustaka.....	13
1.6 Kerangka Konseptual.....	23
1.6.1. Pernikahan.....	23
1.6.2. Pernikahan sebagai sebuah Ritual.....	26
1.6.3. Menikah di KUA.....	28
1.6.4. Mengadakan Acara Pernikahan.....	32
1.6.5. Teori Pilihan Rasional.....	34
1.7 Hubungan Antar Konsep.....	36
1.8 Metode Penelitian.....	39
1.8.1 Metode dan Pendekatan Penelitian.....	39

1.8.2	Subjek Penelitian.....	40
1.8.3	Peran Peneliti.....	41
1.8.4	Teknik Pengumpulan Data.....	42
1.8.5	Triangulasi Data.....	43
BAB II. PERNIKAHAN DI KOTA JAKARTA.....		45
2.1	Pengantar	45
2.2	Gambaran Umum Kota Jakarta.....	45
2.3	Perkembangan Pernikahan di Jakarta.....	49
2.4	Sistem Pernikahan di Jakarta	52
2.5	Profil Informan.....	60
2.5.1	EVF & AP.....	60
2.5.2	L & SR	61
2.5.3	FA & RS.....	62
2.5.4	DR & MS	64
2.5.5	RPD & IK.....	65
2.5.6	NA & LHG.....	66
2.6	Penutup	69
BAB III. RASIONALITAS PEMILIHAN PELAKSANAAN PERNIKAHAN.....		70
3.1	Pengantar	70
3.2	Alasan Pelaksanaan Pernikahan.....	70
3.2.1	Menikah di KUA.....	70
3.2.2	Mengadakan Acara Pernikahan	76
3.3	Faktor yang mempengaruhi Pilihan Pelaksanaan Pernikahan	85
3.3.1	Sosial Budaya	85
3.3.2	Faktor Ekonomi	94

3.4	Penutup	106
BAB IV. ANALISIS TEORI PILIHAN RASIONAL JAMES S. COLEMAN DALAM MENENTUKAN PREFERENSI PELAKSANAAN PERNIKAHAN		
4.1	Pengantar	107
4.2	Analisis Teori Pilihan Rasional terhadap Preferensi Pelaksanaan Pernikahan 107	
4.2.1	Analisis Budaya dan Hubungan Kekerabatan	112
4.2.2	Analisis Ekonomi.....	114
4.3	Refleksi Pendidikan terhadap Analisis Preferensi Pelaksanaan Pernikahan 117	
4.4	Penutup	120
BAB V. PENUTUP.....		121
5.1	Kesimpulan	121
5.2	Saran.....	123
DAFTAR PUSTAKA.....		125
LAMPIRAN.....		130
RIWAYAT HIDUP PENULIS		177

DAFTAR TABEL

Tabel 2. 1 Luas Wilayah Kotamadya dan Kabupaten Administrasi Provinsi DKI Jakarta.....	46
Tabel 2. 2 Jumlah Penduduk Kotamadya dan Kabupaten Administrasi Provinsi DKI Jakarta.....	47
Tabel 2. 3 Tabel Jumlah Pernikahan di Jakarta 2019 – 2022.....	52
Tabel 3. 1 Hierarki Nilai dalam Pilihan Melaksanakan Pernikahan	84
Tabel 3. 2 Tabel Perbandingan Faktor yang mempengaruhi Pilihan Pelaksanaan Pernikahan	102



DAFTAR SKEMA

Skema 1. 1 Penelitian Sejenis	22
Skema 1. 2 Hubungan Antar Konsep	39
Skema 3. 1 Skema dari Faktor yang mempengaruhi Pemilihan Pelaksanaan Pernikahan	101
Skema 4. 1 Skema Analisis Teori Pilihan Rasional terhadap Preferensi Pelaksanaan Pernikahan	116



DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1 Tampilan SIMKAH	31
Gambar 2.1 Peta Wilayah Provinsi DKI Jakarta.....	48
Gambar 2. 2 Logo Provinsi DKI Jakarta.....	49
Gambar 2. 3 Prosesi Lamaran (Pertemuan Kedua Keluarga).....	53
Gambar 2. 4 Prosesi Maddupa Boting (Adat Bugis)	55
Gambar 2. 5 Konsep Pernikahan Internasional.....	56
Gambar 2. 6 Konsep Pernikahan Nasional	56
Gambar 3. 1 Pernikahan L & SR di KUA Pondok Pinang, Jakarta Selatan	72
Gambar 3. 2 Pernikahan EVF & AP di KUA Tanjung Priok, Jakarta Utara.....	73
Gambar 3. 3 Pernikahan FA dan RS di KUA Cipayung, Jakarta Timur	75
Gambar 3. 4 Intimate Dinner FA dan RS	76
Gambar 3. 5 Outdoor Intimate Wedding DR dan MS	78
Gambar 3. 6 Pernikahan Nasional RPD dan IK.....	80
Gambar 3. 7 Pernikahan Tradisional NA dan LHG	82

